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一院

本报记者 杨泠
本报通讯员 唐悦之 朱研

日前，在市第一人民医院A楼6楼
2号手术间内，“身高”约两米，穿着无
菌服的“达芬奇大夫”，在心胸外科主
任医师任正兵的操作下，小幅度摆动
着“三头四臂”，由可以实现 3D高清成
像的“眼睛”和可以 540度灵活动作的

“手指”互相配合，为胸腺瘤患者赵先
生（化名）手术。

其实，“达芬奇大夫”并不是真正
的医生，它的全名为“达芬奇机器人辅
助外科手术系统”（下简称“达芬奇机
器人”）。近年来，随着人工智能的发
展，其在医疗领域的创新应用成为备
受瞩目的方向之一，也是助推医疗技
术升级的重要途径之一。2021年 9月

26日，市一院在全市率先引进第四代
“达芬奇机器人”，同年 10月 21日，该
系统正式“上岗”，辅助医生开展手
术。近3年来，“达芬奇机器人”被应用
到多个临床科室，高科技的医疗手段
不仅为患者带来了不一样的就医体
验，也让市一院在着力迈向“智慧医
院”的征程上，再迈一大步。

胸腔顶部发现大肿瘤
手术操作空间极有限

上个月，赵先生因胸腺肿瘤，在市
一院心胸外科住院接受治疗。

“患者诊断为胸腺肿瘤，肿瘤位置
在胸腔顶部。”任正兵介绍，该肿瘤周
围包绕着重要组织，瘤体又大，留给医
生手术操作的空间相当有限。

手术空间小，但要充分暴露病灶
及周围组织血管，视野还要足够清晰，
看似相悖却又必须兼顾的问题如何妥
善解决？

结合多年的手术经验，任正兵首
先给出了两个常规手术理念：第一：传
统开胸手术，将胸骨从上到下锯开后

撑开，切除肿瘤。完毕后，用钢丝把胸
骨重新拉起，但创伤巨大，切口20几厘
米，术中出血多、术后疼痛、并发症
多、恢复慢等难题也考验着患者的耐
受力。

第二：微创胸腔镜手术，避免了上
述传统开胸手术带来的一系列问题，
但由于手术器械转动角度有限，对于
位置隐藏较深或角度比较“刁钻”的病
灶，难以精准操作。

选择传统开胸手术，患者身体将
面临一系列考验；选择微创胸腔镜手
术，由于手术空间小，难以保证肿瘤顺
利切除，有中途转开胸的可能。有没
有确保不开“大刀”就能摘除肿瘤的治
疗方法？还真有！

“机器人”与医生配合
为患者切除胸腺大肿瘤

针对赵先生的肿瘤生长位置，任
正兵认为，通过“达芬奇机器人”手术
是最佳治疗方案。听说有一种能满足
自己治疗需求的手术方式，赵先生二
话不说，表示坚决选择“达芬奇”。

手术当天，任正兵坐在距手术台数
米开外的操作台前，先通过两个6毫米
的小孔置入手术器械，紧接着通过操作
台上的 3D屏幕，清楚地看到了赵先生
胸腔入口处的巨大肿瘤。由于视野清
晰，任正兵很快便精准定位病灶位置，
然后手脚并用：手控操作杆，脚踩控制
板，以调节机械臂的动作、位置，以及镜
头的远近。在任正兵的精准操控下，

“达芬奇机器人”很快完成了肿瘤剥离，
整个过程有条不紊、果断精准。

医生的“超级助手”
凸显几大技术优势

从这场人机配合的手术中不难看
出，“达芬奇机器人”实际上并不是独
立工作的机器人，准确来说，更像是手
术医生的“超级助手”，主刀医生借助
操作平台，对其进行操控，使其按照医
生的意愿去完成相应的手术动作。

经“达芬奇机器人”辅助开展手术
的近3年时间里，任正兵的操作技术越
发娴熟，“达芬奇机器人”不可取代的
优势也越发凸显。

在任正兵看来，“达芬奇机器人”
最明显的优势在于提供超清视野。其
机械臂上的摄像头，可以三维立体呈
现患者体内的影像，放大倍数远超普
通腔镜的3到 5倍，因此呈现出的组织
间隙、血管神经会更加清晰。不仅如
此，“达芬奇机器人”的机械臂还可以
模拟人类手腕的操作，540 度灵活旋
转，即使在腔镜无法触及的狭小空间
也能精准操作。此外，机械臂还可以
过滤掉人手的抖动，进一步提升手术
的精准度。

据介绍，市一院“达芬奇机器人”
自“上岗”以来，在多个临床科室得到
了广泛运用，对于泌尿外科的前列腺
根治、肾部分切除、全膀胱切除、肾上
腺切除等；普外科的结肠癌、直肠癌治
疗等；胸心外科的食管癌根治、肺癌治
疗、肺结节肺段手术、胸腺肿瘤手术、
食管裂孔疝手术、贲门失迟缓症手术
等；妇产科的子宫肌瘤、子宫腺肌病、
子宫内膜癌等治疗均是“有力助手”。
截至目前，该院已完成“达芬奇机器
人”手术 700多台，“达芬奇”已然成为
外科医生的手术“利器”。

“达芬奇大夫”成医生的“超级助手”
机器人上岗近3年，完成手术700多台

探索蚕桑文化
6 月 26 日，市中山路中心

幼儿园开展“探索蚕桑文化 体
验缫丝抽茧”家长进课堂研学
活动，邀请中国热带农业科学
院桑蚕研究中心负责人，为孩
子们讲解蚕桑文化知识，让孩
子们自己操作抽丝，体验古法
剥茧抽丝，感受中国蚕桑文化
的魅力。

曹霞 张伟 王呈 摄影报道

本报讯（昌猛 记者 姜萍）今年 6
月是第23个全国“安全生产月”，镇江
高新区利用“高新讲堂”开展应急知识
讲解和应急疏散演练，营造全民关注
安全、支持安 全 、参 与 安 全 的 良 好
氛围。

应急疏散演练中，物业消控室
保安在监控室发现高新大厦 A 座 4
楼有烟雾，疑似发生火情，第一时
间通过电台向大厦物业经理报告。
消 控 室 值 班 人 员 随 即 拨 打 119 报
警，并组织微型消防站值班人员到
达现场进行初期火灾扑救，同时，
第一时间将火灾报警控制设备设置

于自动控制位置，停用A 座电梯，用
广播发出大楼火警警报，通知各楼
层人员从逃生通道快速有序进行疏
散撤离。在人员疏散安置点还设
置了消防应急装备教学体验区，由
专业人员对手提式灭火器、火场防
毒面具、自动体外除颤仪进行演练
示范。

此次活动，进一步增强了镇江高
新区工作人员火灾防范能力，同时完
善和优化了火灾应急预案，提升应急
响应效率，使每一名参与者掌握正确
的疏散方法和路线，提高应急避险意
识和自救互助能力。

镇江高新区举行应急疏散演练

本报记者 张琼霞
本报通讯员 孙梦娇 崔东晓 吴倩

“真是太感谢了，没有谭金福，我
的卧室窗户也不会这么容易见到阳
光！”日前，家住镇江经开区姚桥镇三
桥村的丁奶奶有点激动。丁奶奶提到
的谭金福是姚桥镇三桥村本地人，
2014 年退休前一直在姚桥镇政府工
作，先后担任过劳动所所长、信访办副
主任及清偿办主任等职务。

1992年，谭金福通过全国司法考
试，取得基层法律服务工作者从业
证。退休后的他被聘为村里法律顾
问，退休不褪色，常年奔波于三桥村的
田间地头、房前屋后，用专业的法律知
识为乡亲们排忧解难。

2023年年初，随着党建引领末梢
疏通工程深入实施，老党员谭金福踊
跃报名应聘党员中心户并成功入选，
自此谭金福感觉身上的担子更重了，
为群众奔走的步频也更密了。

今年年初，谭金福在日常走访中
了解到，三桥村王大爷在房屋左侧安
装了彩钢瓦，而彩钢瓦处在王大爷家
和丁奶奶家的空隙处，完全遮挡了丁
奶奶家的一楼右侧卧室窗户的阳光。
平常一个人住的丁奶奶多次与王大爷
沟通彩钢瓦遮挡卧室采光问题，一直
没有结果。

谭金福多次找双方了解具体情况
后，决定采取“两步走战略”，一方面用
专业的法律知识，告知王大爷私自改
动建筑外观不能影响他人正常生活，
王大爷私自搭建彩钢瓦遮挡丁奶奶卧
室采光属于违法行为，如果诉诸法院
将会采取强拆，拒不执行的话法院将
采取拘留等强制措施；另一方面考虑
到王大爷搭建彩钢瓦是用于杂物堆
放，谭金福与三桥村村委会协商沟通
后，主动在附近空地处选取场所为王
大爷堆放杂物。

4月初，彩钢瓦拆除，丁奶奶的卧
室又能照进阳光。

谭金福被群众称为“三桥村知心
人”，他的口头禅是“有事都来找我，我
都乐意为大家服务。”担任党员中心户
以来，谭金福收集社情民意40余条，化
解矛盾20余项。

退休不褪色，一直在为群众奔走
的还有镇江经开区姚桥镇儒里村的老
党员艾庆友。

“现在下雨天难闻的气味没有了，
这都是艾老的功劳。”近日，姚桥镇儒
里菜市场商户朱先生说道。

朱先生口中的艾老全名叫艾庆
友，今年80余岁，2004年退休前担任过
儒里村建新自然村生产队队长、村委
会主任等职务，退休后的艾庆友没有
闲着，利用与群众的好人缘，积极协助

儒里村村委会工作。
2023年年初，随着党建引领末梢

疏通工程启动，艾庆友同样积极报名
应聘党员中心户并成功入选。今年 2
月初，艾庆友在现场走访中，朱先生及
其他儒里菜市场商户向艾庆友反映，
除了儒里菜市场，附近几百米处均已
实现雨污水管网接通，儒里菜市场一
到下大雨时，雨水与化粪池的水便混
合在一起，气味异常难闻，影响菜市场
周边环境。

艾庆友随即走访了解了其他商户的
诉求，并向儒里村村委会反映该问题，经
过层级上报，姚桥镇政府相关部门协调
办理，5月中旬工程队进场开始施工，5月
底儒里菜市场接通了污水管网。

“施工过程中菜市场附近住户担
心工程施工会影响路面，我们一方面
上门安抚，另一方面对工程涉及的破
旧路面进行翻新处理，让大家都满
意。”施工过程中，艾庆友全程“跟踪”。

“只要找到我，就能把事情办好。”
这是艾庆友经常挂在嘴边的一句话。
自担任党员中心户以来，无论是“7+2”
老街改造工程，还是污水管网铺设等
现场，都能看到艾庆友走街串巷，与群
众沟通的身影。

无论是运用法律专业知识对群众
晓之以理动之以情的谭金福，还是利
用群众好人缘为群众排忧解难的艾庆

友，都是老党员中心户发挥余热，激活
基层治理末梢的生动缩影。

据姚桥镇相关负责人介绍，2024
年姚桥镇坚持以党建引领社会治理优
化提升，全域推进党建引领末梢疏通
工程，目前全镇 205名中心户有 134名
是 60岁以上的老党员，老党员们饱含
爱家情怀，发挥余热，从政策宣传、志

愿服务、走访入户、信息报送、矛盾化
解等方面参与基层治理，今年 1月至 5
月，全镇老党员中心户员们累计走访
3450人次，上报三级事项 521项，协调
矛盾诉求162起，开展“我爱我家，末梢
建功”活动13期，架起了政府与群众间
的“连心桥”，全力推动末梢疏通在全
镇各类治理单元全域落实、全面见效。

姚桥镇：老党员退休不褪色 疏通基层治理末梢

特检部门“摆摊”交流
宣传文明乘梯知识

本报讯（袁超 记者 单杉）6 月 26
日，省特检院镇江分院联合市市场监督
管理局、市特种设备协会走进我市多个
小区，开展“文明乘梯你我他 电梯安全
为大家”主题电梯安全宣传活动。

在中南锦园、中南香漫园小区，省特
检院镇江分院电梯室检验人员向社区居
民发放了安全应急宣传手册，就如何正
确乘用电梯、发生紧急情况应如何逃生、
疏散、求救等安全知识进行讲解，并重点
宣传了安全使用电梯常识，普及安全乘
梯注意事项、发生电梯故障时的自救方
法等内容。

“随着宣传频率增加，对电梯安全重
视程度加深，大家文明乘梯意识越来越
强，用梯常识也愈发丰富。”镇江分院电梯
室检验师黄晓晨说，暑假在即，分院也将
通过安全宣传活动，提高市民特别是少年
儿童正确乘梯意识和自我保护能力。

市交通部门
整治毁绿种菜行为

本报讯（魏亚忱 管亚舟 记者 朱
浩）近日，在市公路安全与环境整治领导
小组办公室的协调下，市公路中心联合
交通执法支队等部门，在S238金港大道
京口段雩北立交桥附近，联合开展了毁
绿种菜整治行动。

“‘禁止在公路用地范围内种植作物’
是《公路安全保护条例》中明确规定的。
由于S238金港大道附近有大片村庄，道
路改扩建后留存部分道口搭接，出现周
边百姓在道路两侧毁绿种菜的情况，毁
绿种菜一直是路域环境整治中难以破解
的顽疾之一。”市公路中心相关负责人介
绍，经过执法部门与社区的联动配合、耐
心劝导，当地村民阻挠施工的情绪得到
缓解，养护人员在铲除公路用地范围内
的种植作物后，及时对毁绿区域进行了
绿化补植。

随着路域环境治理的不断细化、深
入，公路部门将持续加强与社区的沟通联
系，通过疏堵结合，常态化开展毁绿治理
工作，不断改善公路沿线路域环境。

本报讯（孙梦娇 邱月 杨娟）
为 推 动“ 企 业 服 务 品 质 提 升 季 ”
深 入 开 展 ，进 一 步 优 化 营 商 环
境 ，提 升 企 业 服 务 质 效 ，打 通 政
策落实“最后一公里”，助力园区
发展，推动产业发展，近日，瀚瑞
资产联合经开区公就中心，经开
区劳动监察、医保和公积金中心
相关工作人员走进丁卯国家大学
科技园，就人力资源业务知识开
展 相 关 培 训 ，以 政 策 启 航 ，为 企

业赋能。
本次培训聚焦园区企业关注

热点和员工自身需求，主要围绕就
业创业和人才补贴政策、监管视角
下的企业合规用工、医保报销政策
和生育政策以及公积金提取和贷
款政策等方面展开。培训中，现场
工作人员就每项政策做了具体阐
述和说明，为企业提供了实用的政
策指导，真正让企业理解政策、用
好政策。

活动中，针对企业员工普遍关
注的“人才补贴标准”“公积金提取
规定和材料”“医保报销范围和额
度”等内容，工作人员逐一进行了
现场答疑和讨论，让各项政策更加
接地气、入民心。

下一步，瀚瑞资产将更加深入
践行“乙方思维”，多措并举激发
企业活力，持续为企业赋能，为进
一步推动经开区高质量发展贡献
力量。

瀚瑞资产组织人力资源培训

强化网络安全培训
筑牢网络安全防线

本报讯（赵雅芳）日前，大港股份开
展第十二期“新股份·新视野·新作为”主
题讲堂，围绕网络安全进行专题培训，进
一步提升全员网络安全意识，提高防范
和应对网络安全问题的能力和水平。

培训从培养网络安全意识、网络上
存在的安全风险、如何防范风险降低威
胁、常用的安全小技巧等方面，结合工作
实际，引用典型案例，深入讲解了网站安
全、数据信息遭泄露等网络安全知识，传
递“网络安全无小事”的理念，让大家深
刻认识网络安全的重要性和紧迫性。

大港股份将继续组织网络安全知识
学习，切实提升全体员工网络安全防护
技能，增强网络安全风险防范意识，推动
公司网络安全工作水平进一步提升。

急救培训强本领
自救互救筑防线

本报讯（张慧）6月是第23个全国“安
全生产月”，近日，为普及应急救护知识，
让员工从“第一目击者”变为“第一救援
者”，经开区宜聚能源邀请市红十字会对
公司全体员工进行了现场应急救护培训。

市红十字会两名应急救护培训师通
过理论知识与现场实操相结合的教学方
式，详细讲述了应急救护的目的、常见急
症的处置原则、事故现场自救互救方法、
创伤救护处理、心肺复苏操作程序及操
作要点、AED除颤仪的使用等。

实操演练现场，大家纷纷上阵，利用
模拟人进行心肺复苏术和除颤仪操作。

通过此次培训与演练，参训员工们
初步掌握了应急救护的基本知识、救护
方法和流程，进一步提高了公司员工处
置突发事故的能力。宜聚能源将继续开
展多形式的安全知识普及活动，提高员
工安全意识，促进企业安全生产。

本报讯（王雪琳）当前正值美国白
蛾孵化期，也是防治关键期，为有效遏
制美国白蛾病虫害发生和蔓延，保护
林木正常生长和生态环境安全，近日，
市自然资源和规划局经开区分局利用
释放生物天敌（周氏啮小蜂）积极开展
美国白蛾防治工作。

周氏啮小蜂是美国白蛾的一种优
势寄生蜂，适宜在美国白蛾大龄幼虫
期和化蛹初期放蜂。近几日镇江经开
区连续高温天气，可催使美国白蛾老
熟幼虫加速下树化蛹，此时将周氏啮

小蜂投放到林内，可以起到消灭美国
白蛾的作用。市自然资源和规划局经
开区分局根据近几年美国白蛾监测周
报，利用防治关键期在姚桥高速口、扬
中三桥、兴港东路和宜园等区域重点
开展了防治工作，此次共计释放周氏
啮小峰约250万只。

下一步，镇江经开区将持续加强
虫情监测普查，跟踪检查防治效果，确
保“早发现、早报告、早防治”，维护全
区森林资源安全，筑牢全区绿色生态
屏障。

镇江经开区积极开展
美国白蛾防治工作

谭金福在现场调解居民矛盾。 姚桥镇供图


